

Wien am 14. Juli 1884.

Sehr geehrter Herr Regierungsrath!

In dem ich vorne für die gütigen Seiten v. b. d. M. bestens
danke, bitte ich zu entschuldigen, Dass ich nicht so gleich schrieb,
ich bin aber erst vor ein paar Tagen von einer kleinen Tour
wieder in mein Bureau gekommen.

Die unglückliche "gemeingeme Behandlung" unserer Hoffe
für den II. Band des Werkes "Pestung - Ungarn in Wort
und Bild" verhinderte wohl noch eine nähere Auseinandersetzung,
um für die Sitzung am 1. August (11 Uhr) bei
S^r. Exz. v. Araneth mit Gelegenründen hinlänglich gerüstet
zu sein. Ich hatte damals die Idee des "Zusammen-
schweißens" unter allen Umständen für eine unglückliche
und kann nur staunen, wie S^r. Excell. v. Araneth, der
einzelne Fachmann im Comité, uns, die wir vorher
gar nicht darüber gefragt ~~wurden~~ wurden, so die
Freiheit der Ideen und der Form einzwingen konnt
Roth ganz davon! S^r. Excell. v. Araneth ist mit dieser
Angelegenheit in eine Sackgasse gekommen, was auch

aner politischen Momenten nicht entbehrt.
Vielleicht habe ich Gelegenheit, nach noch vor der erwähnten
Sitzung mit Ihnen, Herr Regierungsrath, mündlich
Besprechungen zu führen.

Was die Illustrationen betrifft, die ich für die Landes-
geschichte Niederösterreichs vorzuschlagen gedenke,
so erlaube ich mir folgende bekannt zu geben:

1., Das Heidentor bei Petronell (das einzige römische
Denkmal in Nied. Österreich
über der Erde vorhanden).

2., einen Mosaikboden, gefunden in Petronell und in der röm.
antiken Sammlung des Herrn Grafen Otto Traut
befindlich. Dieser Mosaikboden ist noch nicht
abgedruckt worden, die Erlaubnis hierzu
habe ich vom Herrn Grafen erhalten;

3., das Gleiche gilt für eine römische Figur in der
Sammlung des Herrn. Baron Ludwigs von in Deutsch-
Öttenbach, wo zu ich vom Herrn. Baron ebenfalls die
Erlaubnis erhalten habe.

Das wären 3 Illustrationen für das römische Niederoesterreich.
Die Zeit der Babenberger zu illustrieren, hält ziemlich schwer, da
wie mir S^e Excellenz v. Brunth bemerkte, Ideal bilden, wo an die
Themata gegeben würden, ausgerechnet sind. Ich schlage
nun für die Babenbergerzeit vor:

- 4.) Die Burg Kornstein bei W^ü Neustadt (Ende des XII. Jahrh.) nach
dem sogen. Falkenstein-Codex in Staatsarchiv zu München,
die älteste Abbildung einer nö. Burg.
- 5.) Leopold sen. Heiligen nach Simbellanischen Glasgemälde
im Klosterneuburg.
- 6.) die Kapitell-Kapelle im Heiligenkreuz, die ~~die~~ Ruhestätte
des letzten Babenbergers.

Da S^e Kaiserl. Hofrat der Kronzeitung die Porträts meistens in den
ersten Band verweisen müssen will und hat im Compte schon
eine gewisse Apathie gegen dieselben gezeigt soll, so wird es
nur schwer, schon jetzt zu sagen, wie ich die Zeit der
Habsburger bis ins XVII. und XVIII. Jahrh. illustrieren
soll. Da ich mich noch mit keinem Trage - zu einem Entwurf
eines Vorschlagens bin ich noch nicht gekommen - so werde ich
in meinem nächsten Schreiben Mitteilung zu machen mir
erlauben.

Vom XVII. Jahrhunderte ab schlage ich vor:

- 7.) Das n. o. Landhaus, 2 Aufsichten: die innere und äußere. Das Landhaus war die Geburtsstätte ständ.-polit. Lebens, daher von Bedeutung für die n. ö. Landesgeschichte.
- 8.) Quad. die ständ. Rumortafel (das Symbol stand. Tafelz), die Tafel: die 2 Ritter, welche sich die Hände reichen, und das heute noch vorhandene Portal der ständischen Kapelle.
- ii., Die Huldigung Mariä Theresiens durch die Hände;
- 12.) Darstellungen des n. ö. Infanterie-Regiments im Jahre 1809.
- Das wären die Abbildungen, die ich vorzuschlagen gewende:
im Ganzen bei 15, eine ohnedies eingeschränkte Zahl.
Ich bitte um Ihre Wohlmeinung
- Zudem ich mich Ihnen sehr geschätzter Herr Regierungsrath,
bestens empfehlen, auch den grädigsten Preis meinen
Respekt zu sagen bitte, zeichne ich
- Meine ergebenste
D. Anton Mally

